
ISP autoriza 
vacunación  
de más de 88 
mil menores 
de la región 

CON LA FÓRMULA DE PFIZER

Las posibilidades que un 
menor entre 12 y 15 años 
sufra un cuadro grave por 
contagio de coronavirus 
disminuirán sustantivamen-

te (en más de 80%, según 
estudios del Minsal) con la 
vacunación de la fórmula 
Pfizer que autorizó el 
Instituto de Salud Pública 

(ISP) para ese grupo etario. 
Hasta el lunes por la tarde 
los menores no eran candi-
datos a la inmunización.

Calendarización dependerá del stock de dosis.

CIUDAD PÁG.5
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DEPORTES PÁGS.14

Parlamentarios de la región fueron críticos sobre la última Cuenta Pública del 
Presidente Sebastián Piñera. Anuncios para regiones y pocas propuestas en 
materia económica. Hubo escasa mención sobre ayudas estatales y omisiones 
en temas sensibles.

Cuenta Pública Presidencial 2021: 
más balance que anuncios

POLÍTICA PÁG.4

CIUDAD PÁGS.6-7

Angelino se alista para 
los Panamericanos  
Santiago 2023

Dirigirá la casa de estudios en los próxi-
mos 5 años. Asume también la presi-
dencia rotativa del Cruch Biobío-Ñuble.
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Con sello en gestión 
e investigación, 
asume hoy el nuevo 
rector de la Ucsc
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Anegamientos, una veintena  
de viviendas inundadas y un 
derrumbe que afectó una casa  
de adultos mayores son parte  
del saldo en la ciudad minera.  
Se declaró alerta amarilla.

Lota fue la comuna 
más afectada por  
el intenso sistema 
frontal en Biobío

CIUDAD PÁG.8
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Actividad económica de 
abril registró un 14,1%, en 
comparación con igual 
mes del año anterior  
Pese a ser una buena cifra, y sobre las expec-
tativas de mercado, no sorprendió en su 
impacto debido a la baja tasa de compara-
ción, explican los economistas. Aperturas y 
movilidad serían las claves para el resultado. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

EDITORIAL: NUEVO CONFLICTO EN LA GESTIÓN DE LA PANDEMIA

Miércoles 2 de junio de 2021, Región del Biobío, N°4736, año XIV

Alfredo Toledo viene consolidándose como 
uno de los más destacados atletas del país. 
Es una de las apuestas regionales para los 
próximos torneos internacionales.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KARLA CÁRDENAS  
Nutricionista

Un tercio de los alimentos pro-
ducidos para el consumo humano 
se desperdicia, lo que a nivel mun-
dial representa mil 300 millones 
de toneladas de comida al año, 

según lo que indica la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura 
(FAO). Estas pérdidas repercuten 
fuertemente en la seguridad, nu-

taminación. Por ello, resulta de 
suma importancia generar un cam-
bio para optimizar la utilización 
de recursos, pues de esto depende 
la producción actual y futura de 
los alimentos. 

En nuestro país, gran parte de los 
desechos de alimentos se produ-
cen a nivel consumidor, por tanto, 
las medidas que se pueden imple-
mentar para reducirlo son, por 
ejemplo, planificar el menú de la 
semana antes de ir de compras, te-
niendo en cuenta lo que está dispo-
nible en el hogar; no ir al supermer-
cado con hambre, así disminuye la 
adquisición de productos innecesa-
rios; si se lleva algo próximo a ven-
cer, priorizar su consumo; también 
se pueden almacenar los alimen-
tos con la fecha de vencimiento a la 
vista, guardando los más frescos 
atrás; y refrigerar o congelar la co-
mida preparada sobrante (rotulada 
con fecha de preparación). Así, con 
pequeños cambios podemos lograr 
grandes resultados y contribuir a 
disminuir el desperdicio de alimen-
tos en nuestro país. 

trición y sostenibilidad de los sis-
temas alimentarios, debido a la 
gran cantidad de recursos que se 
utilizan para producir alimentos 
que no son consumidos y que po-
drían ser utilizados para cubrir las 
necesidades calóricas de millones 
de personas que sufren hambre. 

Las causas varían desde la pro-
ducción agrícola inicial hasta el 
consumo final en los hogares. En 
países de menores ingresos, las ma-
yores pérdidas se dan en las etapas 
de procesamiento y distribución, 
en tanto, en países de altos ingresos 
esto sucede en la etapa de consumo. 

En esta lógica es crucial con-
cientizar a la población respecto a 
que nuestros recursos naturales 
son limitados y que producir ali-
mentos que no se consumirán im-
plica un elevado impacto ambien-
tal. Actualmente, la producción 
de comida genera alrededor del 
30% de gases de efecto invernade-
ro, deforestación y pérdida de bio-
diversidad, y representa el 70% del 
uso de agua dulce, además de ser 
una causa importante de su con-

Actualmente, la producción de comida genera 
alrededor del 30% de gases de efecto invernadero, 
deforestación y pérdida de biodiversidad, y 
representa el 70% del uso de agua dulce, además de 
ser una causa importante de su contaminación. 

Desperdicio 
de alimentos
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, doctor en Derecho.

Por una cuestión cultural, las 
conductas emocionales han sido 
consideradas como opuestas a la 
razón. Hasta la moral ha querido 
ser privada de su componente pa-
sional, ya que al distorsionar la rea-
lidad harían que las emociones tur-
baran la correcta y justa pondera-
ción de los acontecimientos. Como 
trabas de la debida forma de ac-
tuar. Las personas serían “vícti-
mas” de una emoción, que les im-
pediría deliberar y decidir de ma-
nera acertada. Es decir, ocuparía el 
lugar de la razón, la que desplaza-
da debería resignarse a constatar 
simplemente la conducta enaje-
nada del sujeto que se ha visto pri-
vado o se ha negado a dejarse diri-
gir por ella. La moral sería enton-
ces un ejercicio de voluntad que 
implicaría dominar las pasiones, 
luchar en contra de nuestra propia 
naturaleza. Esto repercute en el 
orden social, por cuanto se exigiría 
forjar una institucionalidad políti-
ca destinada a controlar las emo-
ciones. Félix Ovejero sostiene que: 
“… el mercado se encargará de ase-

ciprocidad, ya que las emociones 
también nos hacen vincularnos 
con las normas y principios éticos. 

Nuestras pasiones dependen de 
como concebimos el mundo y las 
valoraciones morales serán una 
consecuencia de nuestras priorida-
des y nuestra historia. Nuestras 
instituciones políticas y la Consti-
tución serán el reflejo de esto.

gurar una conducta racionalmen-
te egoísta y previsible… la lógica 
del egoísmo obliga a un comporta-
miento ‘virtuoso’, para ser más 
exactos, superficialmente virtuo-
so, pues la virtud requiere un com-
portamiento correcto por las razo-
nes correctas y aquí las razones no 
son otras que el dinero. Además, 
con el egoísta sabemos a qué ate-
nernos, podemos anticipar que 
hará y, eso, con un adecuado siste-
ma de incentivos asegura el orden 
social”. Paradójico es que los más 
dogmáticos apologetas de la mano 
invisible y de la razonabilidad de los 
consumidores y el equilibrio de los 
mercados sin regulación, sean los 
más escépticos de la participación 
ciudadana en una democracia ple-
na. Los sujetos serían razonables 
en la oferta y la demanda pero unos 
idiotas al emitir un sufragio, pu-
diendo elegir a los menos aptos. Se 
exige de manera bastante hipócri-
ta confiar en el individuo para que 
se endeude y consuma por ser una 
decisión racional, pero se desconfía 
del sujeto cuando debe ser un ciu-

dadano, por ser torpe e ignorante. 
La emoción, la razón y la moral 

están estrechamente relacionadas, 
al punto que es imposible separar 
la una de la otra. La burda concep-
ción del homo economicus como 
un ser calculador y egoísta ha de-
mostrado sus deficiencias experi-
mentales, por cuanto el ser huma-
no puede actuar con justicia y re-

De instituciones 
y emociones

A los 76 años de edad fa-
lleció este martes el histó-
rico dirigente de la UDI y 
ex senador, Jovino Novoa 
Vásquez. 

Novoa fue uno de los 
miembros fundadores de la 
colectividad gremialista a 
finales de los 80 y la presidió 
en dos períodos. Fue sena-
dor durante 16 años, entre 
1998 y 2014. 

En 2015 fue el primer po-
lítico condenado y senten-
ciado por financiamiento 
irregular de la política, en el 
marco del caso Penta. 

 
Jorge Ulloa  
@jorge_ulloa 
“Ha partido al encuentro 
con Dios un gran Chileno, 
servidor público y mejor per-
sona. JOVINO NOVOA VAS-
QUEZ descansa en paz , 
gracias por tu aporte a un 
Chile que surgió mucho en 
más de 30 años”. 
 
Camila Vallejo Dowling  
@camila_vallejo 
“Jovino Novoa murió en im-
punidad. No hubo justicia 
por su colaboración a la dic-
tadura, ni por SQM y Penta, 
ni por Spiniak. Que la UDI 
pida un minuto de silencio 
por él, dice claramente lo que 
son #NoAlNegacionismo”. 
 
Enrique Van Rysselberghe  
@vanrysselberghe 
“Dios reciba en sus brazos a 
nuestro amigo, ex Senador y 
fundador de nuestro partido, 
Jovino Novoa (QEPD). Nues-
tro más sentido pésame a su 
familia y seres queridos”. 
 
Felipe Parada 
@FelipeParadaM 
“El minuto de silencio para 
Jovino Novoa en la @Ca-
mara_cl es una burla para 
Chile y las Víctimas de la 
dictadura. En democracia 
se debe dejar de rendir ho-
menaje a los cómplices de 
la dictadura #NiPerdon-
NiOlvido”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l domingo, el Colegio Médico de Chile 
decidió retirarse de la Mesa Social Co-
vid-19 por “decisiones imprudentes por 
parte del Gobierno durante la pande-
mia, las cuales han devenido en un nue-
vo descontrol de la transmisión viral, 

impactando en vidas y secuelas de miles de personas”. 
En un comunicado público el gremio detalló varios 
puntos para tomar la determinación y el énfasis está 
en que la mayoría de las decisiones tomadas por el Go-
bierno no serían consultadas en la mesa.  

En buen castellano, el Colmed acusa el Gobierno de 
convocar al gremio a una mesa que tiene poco o ningu-
na incidencia en las decisiones que afectan a todo el país 
y que son de carácter sanitario, razón por la cual el gre-
mio está en dicha instancia.  

La colectividad médica pone como ejemplos iniciati-
vas del Ejecutivo que no contaron con su aprobación: en-
tre ellas el reciente “pase de movilidad”, además de los 
permiso de vacaciones sin condiciones adecuadas, la 
apertura de fronteras en contexto de aparición de nue-
vas variantes y la autorización del funcionamiento de ca-
sinos, malls y restaurantes en fases de alto riesgo.   

La salida del gremio médico resta a la Mesa los apor-
tes y contribuciones en una materia para la cual los es-
pecialistas están capacitados para opinar, mas allá de las 

Nuevo conflicto en la gestión 
de la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ley de Salud Mental  
 

Señora Directora: 
Tuvieron que pasar cinco años 

para la total tramitación y pro-
mulgación de la ley que recono-
ce y protege los derechos a la 
atención en salud mental, evi-
denciando la lentitud con que se 
implementan acciones orienta-
das a mejorar, desde las políticas 
públicas, las condiciones socio-
sanitarias relacionadas con el 
buen vivir de la población. ¿De 
qué manera su implementación 
favorecerá la calidad y cobertura 
de las prestaciones en salud 
mental?   

La ley explicita que el Estado 
promoverá la atención inter-
disciplinaria, con personal de-
bidamente capacitado y acre-
ditado por la autoridad compe-
tente. Lo anterior, es algo que 
existe hace bastante tiempo 
desde la aplicación del modelo 
de salud familiar en la atención 
primaria en salud. Pero lamen-
tablemente estos profesionales 
están sometidos a criterios de 
rendimiento que merman la 
calidad de sus prestaciones, 
además de enfrentar una alta 
demanda de atención -un in-

cremento de casi 4 veces en la 
APS-, un aumento del burnout 
y un deterioro en su calidad de 
vida como consecuencia de la 
sobrecarga laboral experimen-
tada durante la pandemia, de-
bido al aumento progresivo en 
los niveles de depresión, ansie-
dad y estrés en Chile.  

Si bien esta ley es un avance, 
nada asegura que su implemen-
tación incida significativamente 
en una mejora de la atención, 
puesto que no se aseguran con-
diciones mínimas para un abor-
daje integral de la salud mental 
en función de las necesidades, 
desafíos y determinantes socia-
les en salud existentes a lo largo y 
ancho de nuestro país.   

 
Dr. Eduardo Sandoval Obando  
Investigador asociado al Instituto 
Iberoamericano de Desarrollo 
Sostenible. 
 
Conmebol 
  
Señora Directora: 

A estas alturas del partido, al 
parecer los únicos más interesa-
dos en realizar la Copa América 
son los dirigentes de CONMEBOL. 

Partió realizándose en Argen-

tina-Colombia, se bajó Colom-
bia, apareció Chile,  Paraguay, se 
bajó Paraguay, apareció Argenti-
na -Chile,  se bajó Argentina, 
aparece USA y aunque usted no 
lo crea, Qatar, sí Qatar, luego 
apareció Brasil, se bajó Uruguay, 
se bajó Chile, a 12 días y hasta 
este momento en que escribo, 
aún Brasil no confirma ser la 
sede de la Copa América. 

Definitivamente el futbol, “El 
deporte más lindo del mundo”, 
en particular, nuestro futbol sud-
americano, está en las manos 
equivocadas, y no solo ahora, 
sino que desde hace mucho 
tiempo, si tiene alguna duda, es 
cosa que  recuerde a todos los 
“personajes” que han “maneja-
do” los hilos del futbol sudameri-
cano en las últimas décadas ó 
simplemente mire hoy a Miami. 

NOTA: La Real Academia Es-
pañola incluyó el uso de la pala-
bra covidiota como adjetivo 
para referirse a una persona que 
no cumple las medidas de biose-
guridad impuestas como res-
puesta a la pandemia , así como 
aquellos que ponen en riesgo a 
los demás   

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

repercusiones políticas o de otro orden. Las medidas para 
controlar el avance de la pandemia no deberían ser ana-
lizadas a puertas cerradas, teniendo en cuenta de que 
podrían prevalecer intereses ajenos a la salud de millo-
nes de personas.  

Aparte lo anterior, el gremio médico ha denunciado 
“persecuciones políticas y gremiales a sus dirigentes”, por 
parte de autoridades de Gobierno, en contexto del ejer-
cicio del rol gremial que les corresponde a estos dirigen-
tes. De hecho, el gremio médico ha aprobado una mo-
ción para que los parlamentarios presenten un proyec-
to de ley que permita que los dirigentes de Colmed 
tengan un fuero gremial para “ejercer de mejor forma la 
función pública de dirigente de un colegio profesional”. 

A todas luces se ha abierto un nuevo flanco de con-
flictos en la gestión de la pandemia. En Biobío las aguas 
están más tranquilas y es de esperar que siga primando 
la voluntad de cooperación y colaboración para buscar 
soluciones comunes y benéficas para todas y todos. 

Las medidas para controlar el 

avance de la pandemia no 

deberían ser analizadas a puertas 

cerradas, bajo el riesgo de que 

prevalezcan intereses ajenos a la 

salud de millones de personas. 

¡
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“Porque necesitamos salir de este mal momento. Somos chilenos. Salimos de una y entramos 
a otra. Así estamos con las cuarentenas. Es lamentable, pero tenemos que acostumbrarnos. Si nos 

quedamos en casa lo que más podamos, podremos salir rápido de esta pesadilla”.

Matías Merino, arquitecto

#MeQuedoEnCasa

Cuenta Pública: transversal 
molestia en discurso del adiós

POR DISTINTOS MOTIVOS OFICIALISMO Y OPOSICIÓN FUERON CRÍTICOS DEL JEFE DE ESTADO

Se esperaba otra cosa. La última 
Cuenta Pública del Presidente, Se-
bastián Piñera, generaba expecta-
tivas y, por ende, esperanza de al-
gunos anuncios: nuevas ayudas es-
tatales, diálogo para el conflicto en 
La Araucanía (tema que involucra 
a Biobío), avances en descentrali-
zación e información para el con-
trol de la pandemia. Sin embargo, 
no hubo novedades y, entre histo-
rias y débiles anuncios, el Manda-
tario quedó al debe. 

Sí causó sorpresa y, a la vez, mo-
lestia la idea de acelerar el proyec-
to de ley de matrimonio igualitario, 
algo que no estaba en los planes de 
Chile Vamos y por ello también 
hubo críticas oficialistas. 

 
Descentralización 

Ariel Yévenes, analista del Ob-
servatorio Corbiobío, opinó que 
hubo muy poco anuncio en des-
centralización, considerando lo 
que viene en materia de nuevos 
gobiernos regionales. 

“Queda al debe, salvo a la foca-
lización de apoyos a La Araucanía. 
No hay grandes anuncios respec-
to al traspaso de atribuciones a 
los gobiernos regionales y falta 
avanzar hacia la ley de rentas. Esto, 
en un escenario donde los próxi-
mos gobiernos regionales se van a 
instalar. Es un espacio donde el 
país debe avanzar, que le otorgue 
un desarrollo territorial más equi-
librado de Chile”, comentó. 

 
Críticas oficialistas 

Una información inesperada fue 
la celeridad al proyecto de ley del 
matrimonio igualitario. Tras el 
anuncio, desde Chile Vamos apare-
cieron muchas críticas.  

“Me alegro de no estar presente en 
la Cuenta Pública de Piñera. Me ha-
bría retirado del salón, ya que traicio-
nó a los cristianos que votamos por 
él. Afortunadamente, esta es la últi-
ma Cuenta Pública de este Gobier-
no, que traicionó al mundo cristiano. 
Le pido disculpas a quienes conven-
cí y pedí que votaran por Sebastián 
Piñera”, dijo el diputado del Distrito 
20, Leonidas Romero (RN). 

La diputada Francesca Muñoz 
(RN) siguió la misma línea y ex-
presó que “los cristianos no va-
mos a transar. Chile no está pi-
diendo matrimonio igualitario. Es 
un grave error. El matrimonio es 
entre un hombre y una mujer. Los 
chilenos se aburrieron de los abu-
sos de los grandes poderes econó-
micos. Por favor, prioricemos las 
necesidades de la gente”. 

Discurso fue considerado un balance de los años del Gobierno. La falta de 
anuncios respecto a La Araucanía y ayudas estatales concentraron las críticas.

so Familiar de Emergencia amplia-
do de cuatro meses, para superar 
la línea de la pobreza, y no vimos 
ninguna respuesta. Veo con deso-
lación que la realidad que observa 
el Presidente difiere de la del resto 
del país”, indicó la diputada, Joa-
nna Pérez (DC). 

La senadora Loreto Carvajal 
(PPD) sostuvo que “el Gobierno 
debe hacer una autocrítica profun-
da y generar las condiciones econó-
micas para salvar a los chilenos que 
están esperanzados. En el Senado 
esperábamos que hubiera un golpe 
de timón económico para ayudar al 
país, pero no ocurrió”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: PRESIDENCIA / SEBASTIÁN RODRÍGUEZ 

El diputado Iván Norambuena 
(UDI) dijo no entender “que si du-
rante todo este mandato uno de los 
pilares de la administración ha sido 
poner a los niños y niñas primero, 
el Presidente haya cambiado el cri-
terio y ahora le ponga urgencia al 
proyecto que consagra el matrimo-
nio igualitario. Darle su respaldo a 
esa iniciativa significa claudicar a la 

izquierda, a esa oposición que du-
rante estos tres años y medio ha 
obstaculizado la gran mayoría de 
los proyectos del Ejecutivo”. 
 
Oposición disconforme 

Desde los partidos de oposición 
también hubo críticas por la nula 
respuesta a la agenda de mínimos 
comunes y las ayudas económicas 

solicitadas por el Congreso. 
“Es lamentable que no se diga 

nada en materia de pensiones, 
nada en materia de regiones y 
nada de seguridad en la Macrozo-
na Sur de Arauco y Araucanía. Cre-
emos que hoy (ayer) este Gobierno 
vuelve a desaprovechar las oportu-
nidades que tenía. Es más, esperá-
bamos la respuesta para el Ingre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Pido perdón a quienes convencí 
de votar por el Presidente 
Sebastián Piñera. Me 
arrepiento”
Leonidas Romero (RN), diputado del 
Distrito 20.

FRASE

“En anuncios para las regiones 
el Gobierno quedó al debe, salvo 
en lo que se informó respecto a 
La Araucanía”.
Ariel Yévenes, analista del Observatorio 
Corbiobío.

“El Gobierno tenía la 
oportunidad de avanzar en 
materia de pensiones y no se 
informó nada”.
Joanna Pérez (DC), diputada del 
Distrito 21.

UN CONGRESO con 
aforo reducido fue 
testigo de la última 
Cuenta Pública del 
Presidente Sebastián 
Piñera.
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MIÉRCOLES 02

Primera dosis 
23 años

JUEVES 03

Rezagados de 
23 años o más

VIERNES 04

Rezagados de 
23 años o más

FIN DE SEMANA

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas
Rezagados de 23 años o más

TODA LA SEMANA

* Segunda dosis a población vacunada con primera 
dosis entre el 3 y 9 de mayo.

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas 
de edad gestacional. Debe presentar el Formulario 
Consejería Vacunación Embarazadas.

* Rezagados de 26 años o más.

“La situación económica y social que vivimos, en ocasiones, impide que podemos quedarnos 
en casa. Es entendible. Pero si eres de los que puede hacerlo, quedáte en casa, contribuyamos a 

mejorar las condiciones sanitarias para pronto disfrutar del arte y la cultura de manera presencial”.

Iván Monsalves Bustos, profesor de literatura

#MeQuedoEnCasa

FUE AUTORIZADA POR EL ISP DE 12 A 15 AÑOS

Más de 88.000 
menores de la 
región podrán 
ser vacunados 
con la fórmula 
de Pfizer 
Se calendarizará la inmunización 
dependiendo de la disponibilidad de 
dosis. El grupo entre los 30 y 49 años 
lidera los rezagados. 

Las posibilidades que un menor 
entre 12 y 15 años sufra un cuadro 
grave por contagio de coronavirus 
disminuirán sustantivamente (en 
más de 80%, según estudios del Min-
sal) con la vacunación de la fórmu-
la Pfizer que autorizó el Instituto de 
Salud Pública para el grupo etario.  

Una noticia altamente esperada 
por la comunidad, especialmente, 
en las familias que tienen en sus 
núcleos menores que hasta el lu-
nes por la tarde no eran candidatos 
a la inmunización. “Qué bueno, aho-
ra podremos estar un poco más 
tranquilos, sobre todo, si los niños 
retornan a clases”, dijo Paulina Gon-
zález, madre de tres menores entre 
12 y 15 años.  

Al igual que  los tres hijos de Gon-
zález serán más de 88.000 los meno-
res de la región que serán beneficia-
dos con la fórmula que ya se distri-
buye en Estados Unidos y Europa,  
para niños de hasta 12 años, edad 
que se podría ampliar llegando a 
niños entre seis meses y 11 años, se-
gún estudios que Pfizer y Moderna 
han realizado. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, detalló que entre 12 y 15 años 

se contabilizan 88.031 menores, que 
se suman a 43.363 entre 16 y 17 años, 
además de 1.290.000 personas del 
grupo objetivo inicial de la región.  

Esta semana se continuará vacu-
nando a segundas dosis, rezagados, 
embarazadas y personas de hasta 
23 años. Dependiendo de la dispo-
nibilidad de vacunas se irá avan-

zando en el proceso aseguró la sub-
secretaria de Salud Pública, Paula 
Daza, al ser consultada por el avan-
ce de la inmunización. 

En el caso de los menores de 12 
años que no podrán vacunarse, el 
seremi recalcó que si bien pueden 
contagiarse y transmitir la enfer-
medad, en general,  sufren un cua-
dro con menor sintomatología. 
Agregó que a mayor vacunación la 
circulación viral sería menor.  

Hasta el momento, en la región 
hay 923.651 personas inoculados 
con primera dosis y 724.454 con es-
quema completo de las que 680.000 
estarían habilitadas para solicitar el 
pase de movilidad. 

Sin embargo, aún hay rezagados 
principalmente en el grupo de 40 a 
49 años, que sólo cumple con el 75% 
de la cobertura lograda, siendo 80% 
el mínimo meta del Minsal. “De 30 
a 39 años ahí estamos muy bajos 
con menos del 70% en la primera 
dosis”, comentó Muñoz.  

En las últimas 24 horas la región 
registró 344 casos, positividad de 
9%, sólo 6% de camas UCI y 15% de 
UTI están disponibles. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LOS INOCULADOS 
tienen diez veces 
menos posibilidades 
de resultar 
contagiados. 

389
brotes de coronavirus tiene 
la provincia del Biobío, 
seguido de Concepción con 
368 y de Arauco con 137.

78,3%
de los brotes presentes en la 
provincia del Biobío son de 
origen familiar y faltan de 
medidas de seguridad.
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CRISTHIAN MELLADO CID

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

El entonces decano de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Ad-
ministrativas desde 2017 se conec-
tó a la videoconferencia con los 
miembros del Consejo Superior de 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción. Eran cerca de las 
18 horas, del lunes 11, y no había no-
ticia sobre quien dirigiría la institu-
ción en los próximos 5 años, tras el 
término estatutario del período del 
rector Christian Schmitz Vaccaro. 
En esa reunión el gran canciller de 
la Universidad, arzobispo Fernan-
do Chomali, informó públicamen-
te su decisión, tras las entrevistas 
realizadas con la terna propuesta 
por el  Comité de Búsqueda, encar-
gado de indicar posibles nombres 
para asumir el cargo. Ahí se enteró 
el Consejo Superior, y ahí se enteró 
Cristhian Mellado Cid (a punto de 
cumplir 44 años, casado, dos hijos) 
del desafío que le fue designado: 
dirigir una institución con 15 mil 
alumnos, 1.200 funcionarios y cam-
pus en Biobío y Ñuble.  

Cristhian Mellado ha desarrolla-
do su trayectoria profesional y do-
cencia en el área de finanzas, exten-
sión, investigación y administra-
ción y posee experiencia en el sector 
retail. Es Ph.D. in Business Adminis-
tration (Major Finance) por la Uni-
versity of Texas Pan-American y ma-
gíster en Administración por la Uni-
versidad de Chile. Es ingeniero 
comercial, licenciado en Ciencias 
de la Administración de Empresas.  

 
Usted asume en medio a una 

crisis sanitaria que ha impuesto 
ajustes al sistema universitario 
en logística, metodología, finan-
zas... ¿Cuál es el balance luego de 
dos semestres en pandemia y 
cómo enfrentará los desafíos 
para los próximos cinco años?  

— Primero que todo hay que des-
tacar el trabajo realizado poRr la ec-
toría en los últimos cinco años que, 
de alguna manera, facilita lo que 
vendrá ahora. Vamos en el tercer se-
mestre con clases on line y, por ende, 

Nuevo rector Ucsc:  
“La gestión es tan 
importante cuanto  
la investigación” 

CREDITO FOTO

El doctor en finanzas asume hoy los destinos de la Ucsc con 
una carta de navegación clara: “complejizar” la institución 
para lograr consolidar a la casa de estudios como una de las 
más importantes del sur de Chile.

hay un aprendizaje. Yo participo en 
el Consejo (Superior) como decano 
y estoy informado de las medidas 
que se han tomado. Por ejemplo, 
respecto al receso cada cuatro se-
manas, las actividades presenciales 
con todas las medidas y protocolos 
necesarios, las capacitaciones a los 
profesores. En marzo del año pasa-
do nos encerramos y empezamos a 
alentar una universidad cien por 
ciento on line. Eso implicó un gran 
esfuerzo en habilitar las platafor-
mas para todas las carreras, en en-
tregar notebooks y más de tres mil 
becas de conectividad a estudian-
tes, porque un porcentaje impor-
tante de ellos son de los primeros 
deciles y la primera generación que 
llega a la educación superior en sus 
familias. Hay un aprendizaje y en 
eso quiero destacar el trabajo que 
ha hecho la Rectoría anterior. Reci-
bimos la noticia de acreditación por 
5 años con investigación, que es un 
anhelo que teníamos. Si estuviera 
asumiendo hace cinco años, los de-
safíos serían otros.   

¿Cuáles son los desafíos de 
hoy?  

— Avanzar en nuestro proyecto 
educativo. Eso incluye ampliar la 
oferta de posgrado, atraer y retener 
capital humano, complejizar la in-
vestigación, atraer más proyectos, 
es decir, entrar a las grandes ligas. 
En nuestra facultad (Facultad de 
Ciencias Económicas y Adminis-
trativas), aprobamos el doctorado 
en Administración y salimos en 
séptimo lugar en el ranking de las 
escuelas de negocios con investiga-
ción en Chile. Recién inauguramos 
el edificio San José Obrero”, que 
potenciará y fortalecerá la investi-
gación en el área de la ingeniería ci-
vil. Pero también debemos como 
universidad queremos ampliar 
nuestro aporte a la comunidad. Lo 
estamos haciendo con la pande-
mia al colocar nuestras capacida-
des instaladas al servicio de las au-
toridades de salud, por ejemplo, y 
así nacieron proyectos importan-
tes que son soluciones desde la 
academia para la crisis sanitaria. 
Un desafío es fortalecer nuestros 
vínculos con los territorios, las co-
munas, y desde nuestra experticia 
enfrentar los problemas sociales. 
Hoy trabajamos con jefas de hogar, 
con las municipalidades, con pe-
queños empresarios.  

Dada su formación y especia-
lidad, se podría anticipar que la 
gestión tendrá un rol destacado 
durante su periodo como rector, 
más allá del proyecto educativo 
de las institución... 

— Yo diría que la gestión es tan 
importante cuanto la investigación. 
Es la gestión la que da soporte para 
el desarrollo de investigación, para 
la formación y todo el PDE (Plan de 
Desarrollo Estratégico). El PDE va 
a ser la carta de navegación para los 

“La pandemia nos recordó la 
importancia de las personas, de 
los equipos humanos. La 
universidad la hacen los 
funcionarios, los académicos y 
estudiantes, toda la comunidad 
universitaria”.   

FRASE

“La Universidad no puede 
perder su rol social, su 
vinculación con el territorio,  
con los problemas sociales de 
nuestra sociedad. Desde la 
academia podemos aportar con 
soluciones a los territorios”.
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rio no tiene eso en cuenta.  
En ese panorama, qué rol atri-

buye al Cruch Biobío-Ñuble, con-
siderando además que la Ucsc 
asume la presidencia rotativa de 
esa institucionalidad.  

— Creo que es una instancia para 
una mirada común, de colabora-
ción y cooperación, de hacer siner-
gia. Los recursos son limitados, en-
tonces con la Universidad de Con-
cepción, Bío-Bío y Federico Santa 
María buscamos proyectos comu-
nes, cada institución manteniendo 
su proyecto educacional. De tal for-
ma que podamos ampliar nuestra 
contribución a la Región y al país. 
Hay que valorar la apertura que han 
tenido estas instituciones al sumar-
se al Cruch Biobío-Ñuble. Estamos 
avanzando y trabajando en poder 
levantar, por ejemplo, un doctora-
do en Inteligencia Artificial. Indivi-
dualmente no tendríamos las ca-
pacidades, pero si aunamos fuerzas 
es posible instalar un doctorado en 
algo que será relevante para los pró-
ximos 30 años. Eso es lo que hay 
que hacer. Pensar en los desafíos a 
largo plazo y desde la región pode-
mos fortalecer el aporte que se hace 
desde la academia. 

próximos cinco años y me atrevo a 
decir que vamos a sentar los ci-
mientos, Dios mediante, para posi-
cionarnos con una de las mejores 
universidades del sur de Chile. He-
mos sido más lentos que otras ins-
tituciones, pero hemos sido fieles a 
los valores de una universidad ca-
tólica, al servicio de la sociedad y 
que ayuda a la Iglesia en su misión. 
Tenemos desafíos de seguir for-
mando profesionales con sello que 
nuestra sociedad requiere. Ética-
mente correctos, que cuestionan 
los problemas sociales, que tengan 
sensibilidad, que sean un aporte 
más allá de la técnica.  

¿Qué opina de los recortes de 
aportes basales?  

— La implementación de nueva 
Ley de Educación Superior ha ge-
nerado ciertas tensiones, en lo es-
pecífico sobre los aportes basales 
a las universidades con vocación 
pública. Hoy día, las universidades 
tienen que hacerse cargo de las de-
ficiencias de la educación media, 
nos llegan estudiantes con debili-
dades en matemáticas y lenguaje, 
por ejemplo. Los aportes basales 
no están considerando todo el cos-
to que significa una carrera en par-
ticular. Si estos aportes no van a 
considerar la investigación, la vin-
culación con el medio y la gestión 
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y van a concentrarse en el costo di-
recto que puede tener una carrera, 
entonces tiene que hacerse cargo 
del costo real. Es necesario am-
pliar visión de cómo el Estado pue-
de aportar a la universidad para 
generar conocimiento, realizar in-
vestigación avanzada para resolver 

problemas de la pandemia, por 
mencionar un ejemplo. Una uni-
versidad hace mucho más que 
otorgar títulos universitarios, sino 
que hace ciencia, con masa crítica 
de académicos que se vinculan con 
el entorno, con los territorios. Creo 
que el Comité Técnico del Ministe-
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CERCA DE 72 MILÍMETROS DE AGUA CAYERON EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Cerca de 72 milímetros de agua 
cayeron en Concepción, no obstan-
te, con equipos de emergencia, aseo 
y seguridad desplegados desde la 
tarde del lunes, la capital del Biobío 
superó sin problemas mayores el 
sistema frontal. 

“Siendo lo más importante el cor-
te de luz, que se registró la tarde 
del lunes, a las 19 horas, donde 
167.000 clientes estuvieron sin su-
ministro eléctrico. Afortunadamen-
te se solucionó durante la mañana 
del martes en general”, detalló el 
intendente Patricio Kuhn. 

En tanto, tras realizar un recorri-
do por la ciudad, el alcalde (s) de 
Concepción, Aldo Mardones, dijo 
que hubo anegamientos en Villa 
San Francisco, Paradero 3 de Santa 
Sabina, población La Araucana en 
Nonguén y en calle Ramon Carras-
co en Lomas de San Andrés.  

“En total cuatro familias resulta-
ron afectadas sin que fuera necesa-
rio habilitar albergues. Sin embar-
go, en rangos mayores, la ciudad 
respondió bien y los equipos se en-
cuentran desplegados para seguir 
trabajando”, indicó Mardones.   

En el caso de Chiguayante no 
hubo afectaciones mayores. Patri-
cio Fierro, director de Seguridad y 
Protección Civil, recalcó que “ha 
existido un trabajo preventivo, 
donde los diversos equipos y veci-
nos han colaborado para que las 
consecuencias de esta gran canti-
dad de agua caída sean menos 
complejas para la población”. 

En el caso de Lota, a las 2:00 am 

Lota fue la comuna más afectada 
tras intenso sistema frontal 
Veinte viviendas inundadas y un derrumbe que afectó una casa de adultos 
mayores fue el saldo en la ciudad minera. En Concepción también hubo afectados.

del martes, se debió decretar aler-
ta amarilla, “debido a la inunda-
ción que sufrieron 20 viviendas y 
un derrumbe que afectó la vivien-
da de adultos mayores”, sostuvo el 
intendente Kuhn. 

Agregó que “no se necesitó abrir 
albergues, puesto que el sistema 
frontal comenzó a declinar cerca 
del mediodía (ayer) y, por lo menos, 
en las próximas 72 horas no están 
anunciadas lluvias para la región, 
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así que eso es lo más relevante”. 
Sobre lo que viene, el director de 

la Onemi, Alejandro Sandoval, dijo 
que “a contar de mañana (hoy) es-
peramos que tanto en el valle como 
precordillera y costa haya precipita-
ciones muy débiles y esporádicas. 
No vislumbramos lluvias en los pró-
ximos siete días”. 

El crecimiento de las urbes requie-
re mejorar los desplazamientos de 
las personas involucrando inversio-
nes para lograr un  desarrollo inte-
gral del sistema de transporte unido 
a la mirada urbana. 

Por ello, la Seremi de Transportes 
inició los estudios de un “Plan de 
Movilidad para el Gran Concepción” 
que pretende dar respuesta a las ne-
cesidades actuales y futuras de los 
habitantes del territorio.  

Inician estudios de plan de movilidad 2050 
que es necesario incorporar a la ciu-
dadanía para diseñarlo. 

“Las personas no sólo quieren vías 
más expeditas. Hoy en día solicitan 
más ciclovías, más paseos peatona-
les, es decir, ciudades más amiga-
bles, más conectadas, más inclusi-
vas y seguras”, dijo la máxima auto-
ridad regional. 

Entre este año y el próximo se desa-
rrollarán diagnósticos participativos 
e identificación de ideas de proyectos. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL PLAN se 
desarrollará entre este 
año y el próximo.

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, afirmó que es “una oportu-
nidad real de crear mejores ciudades. 
El Plan de Movilidad 2050 busca que 
la planificación urbana sea plantea-
da por y para los habitantes del terri-
torio (...). El primer Plan del Gran 
Concepción que considera a acto-
res técnicos, sociales y políticos den-
tro de su desarrollo”. 

El intendente, Patricio Kuhn, reci-
bió la presentación del plan e indicó 

Comenzó 
postulación a 
premios Mujeres 
por la Equidad 

FOTO: ENVIADA

Con foco en los desafíos que 
presenta la actual crisis sanita-
ria, ComunidadMujer inició la 
postulación de un fondo con-
cursable para implementar pro-
yectos que promuevan la igual-
dad de género.        

El premio busca reconocer y 
fortalecer el trabajo que realizan 
las diversas organizaciones co-
munitarias de nuestro país en la 
promoción de la igualdad de gé-
nero en sus territorios y, con 
ello, su contribución a la cons-
trucción de una sociedad más 
justa e igualitaria. 

Este año se espera financiar, 
con el apoyo de Lipigas y 
Cummins, cerca de diez proyec-
tos de hasta $3 millones y cuya 
implementación no exceda los 
cuatro meses. 

En 2020 el fondo recibió 367 
postulaciones de todo el país. En 
Biobío fue premiado el grupo 
de Mujeres Rayén Lafken de Ti-
rúa, quienes presentaron el pro-
yecto Mongen Lafken o Vivir del 
Mar, que buscaba entregar a las 
mujeres de Comillahue insu-
mos para dar valor agregado a 
trabajo que realizan con algas. 

Las postulaciones estarán 
abiertas hasta el 25 de junio. Más 
información en: https://bit.ly/Mu-
jeresPorLaEquidad2021 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LAS LLUVIAS  
comenzarán a declinar a 
contar de esta jornada.   
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“Si puedes, quédate en casa. Es importante por la seguridad de todos. El desarrollo tecnológi-
co hace posible que varias actividades se puedan realizar hoy de manera remota, ayudando así a 

disminuir el riesgo de contagio”.

Héctor Henríquez Díaz, co fundador y gerente de Surpoint.

#MeQuedoEnCasa

RECIBIERON APOYO DE ALUMNOS DE LA FACEA DE LA UDEC 

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tal y como lo adelantó Diario 
Concepción emprendedores lo-
gran concretar y sacar adelante 
iniciativa de aprendizaje lúdico y 
digital llamado Eklo. 

Se trata del primer Juego online 
para entrenar metodologías de in-
novación y emprendimiento, que 
además recibió el apoyo de alum-
nos de Ingeniería Comercial de la 
Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas (Facea) de la 
Universidad de Concepción y Cor-
fo, al ganar línea Paeir.  

El principal objetivo es fortalecer 
las capacidades de emprendimien-
to e innovación en los estudiantes 
de enseñanza media de 5 liceos de 
la provincia de Arauco, como Con-
tulmo y Cañete, para validar un 
modelo formativo complementa-
rio y que sea replicable en otros es-
tablecimientos de educación de la 
región. 

El Instituto Chileno Norteameri-
cano de Concepción (Ichn) es la en-
tidad que ejecutará esta original 
propuesta.  

Andrea Arjona, su directora, se-
ñala que “fortalecerá nuevas áreas 
como el emprendimiento y la inno-
vación en alumnos de enseñanza 
media de la región”. 

 
Funcionamiento  

Los alumnos aprenderán de forma 
práctica por medio de la simulación 
en un juego online que representa el 
escenario de un “mercado virtual”.  

“Permite a los estudiantes acer-
carse al mundo del emprendimien-
to desde los aspectos prácticos de 
iniciar un negocio, realizando acti-
vidades cotidianas como comprar, 
producir o vender y, a través de es-
tas, vivir aspectos personales como 
la identificación de oportunidades 
y la vinculación con otros para lo-
grar los objetivos”, explica Marcelo 
Vergara, creador de Eklo. 

La idea básica es aprender jugando 
a través de la adaptación de la meto-
dología llamada Wisconsin, cuyo 
nombre corresponde a un Estado de 
USA , donde se originó la primera ex-
periencia de este tipo. 

 “La principal diferenciación de 
este juego, con otros de negocio, es 
que adaptará metodologías de for-
mación del programa utilizado exito-
samente en el sistema público de 
Wisconsin en Estados Unidos, se 
ajustarán las temáticas a las realida-
des de las comunas participantes 
para crear cercanía con los estudian-
tes y sensibilizar sobre aspectos de 
identidad y desafíos actuales”, afirma 
Patricia Aballay, directora de em-

Eklo: Primer juego 
online de innovación 
y emprendimiento
Iniciativa es ganadora de la línea Paeir de Corfo Biobío y 
favorecerá a estudiantes de liceos de la Provincia de Arauco. 
Permitirá aplicar un avanzado sistema de aprendizaje basado 
en el Método Wisconsin de EE.UU. y adaptado a su entorno.

el hecho de participar en un Focus 
Group para un alumno de Ingenie-
ría Comercial, claramente, es una 
gran posibilidad de ver in situ lo que 
implica el testeo de un producto”.    

Lo anterior, considerando la per-
cepción por parte del usuario, el va-
lor que es capaz de agregar este pro-
ducto o servicio que se pretende 
entregar y así muchas otras temáti-
cas relacionadas con el ámbito de 
los negocios y la propuesta de valor 
que realizan las organizaciones al 
mercado. 

“En esta ocasión, participaron 
alumnos de todos los cursos, desde 
primer año hasta quinto, lo que per-
mite además, que compartan una 
actividad de tipo formativa con 
compañeros de carrera que no 
siempre realizan juntos ejercicios 
como este”, afirma Tobar. 

Una de las participantes, Belén Be-
llo Gatica, de último año, compartió 
que “la plataforma tiene todo lo que 
un estudiante puede necesitar para 
jugar y aprender al mismo tiempo”. 

Además, detalla que es un buen 
ejercicio para producir, crear pro-
ductos y vender, posicionando estos 
productos en el mercado para sa-
tisfacer la demanda. 

Para Macarena Vera, directora 
ejecutiva del Comité de Desarrollo 
Productivo Regional Corfo, “este es 
un proyecto muy potente que bene-
ficiará a estudiantes de la provincia 
de Arauco, propiciando el aprendi-
zaje en capacidades emprendedo-
ras e innovadoras”.
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prendimiento de Eklo. 
 

Primer Focus Group 
Alumnos de la carrera de Inge-

niería Comercial de la Facea de la 
Ude C participaron de un Focus 
Group, que permitió a los creado-
res del juego realizar mejoras y 
cambios que facilitan la experien-
cia de usuario.    

Michelle Tobar, directora del De-
partamento Administración y Co-
ordinadora de RSU (grupo de Res-
ponsabilidad Social Universitaria) 
de la Facea UdeC, resalta que “como 
académicos es muy importante 
ofrecerle a los estudiantes oportu-
nidades prácticas de aprendizaje; y 
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EN ABRIL ALCANZÓ +14,1%Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Según informó el Banco Central 
de Chile (BCCh), el Imacec de abril 
de 2021 creció 14,1% en compara-
ción con igual mes del año anterior 
(Gráfico), lo que pese a ser una bue-
na cifra, y sobre las expectativas de 
mercado, no sorprendió en su im-
pacto debido a la baja tasa compa-
rativa. En efecto, la serie desestacio-
nalizada disminuyó 1,4% respecto 
del mes precedente y aumentó 
12,0% en doce meses.    

Pero analistas concuerdan que 
mantenerlo en niveles positivos de-
penderá de que no se implementen 
nuevamente largas cuarentenas. De 
ser así, cálculos más optimistas ha-
blan incluso de cerrar el año en tor-
no al 7% de crecimiento del Pro-
ducto Interno Bruto.    

Como contexto, el BCCh infor-
mó que el mes registró la misma 
cantidad de días hábiles que abril de 
2020. Todos los componentes del 
Imacec crecieron respecto al mismo 
periodo del año anterior, destacan-
do las contribuciones de las activi-
dades de servicios y el comercio. 
Este resultado se explicó, en parte, 
por una mayor adaptación de los 
hogares y empresas a la emergencia 
sanitaria asociada a la Covid-19. 
Por su parte, la caída del Imacec 
desestacionalizado fue explicada 
por el desempeño de los servicios, 

Aperturas y movilidad: claves 
para mantener Imacec positivo
El comercio y los servicios han comandado la reactivación económica que, pese a 
la baja tasa comparativa, el último indicador es una prueba inequívoca de que la 
economía se está activando, concuerdan analistas.  
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tiene el consumo en el proceso de 
reactivación económica. Estas ci-
fras se han apoyado con las inicia-
tivas de retiro de los fondos de AFP 
que se han aprobado en los últi-
mos meses y que han permitido 
que los consumidores concreten 
acciones de compra impactando 
positivamente en el indicador”. 

Respecto a las proyecciones, Bra-
vo también planteó que este indica-
dor podría mantenerse positivo 
hasta septiembre aproximadamen-
te, considerando que técnicamen-
te se trata de un indicador intera-
nual que se compara con el mismo 

Cyber Day sumó 2 millones de transacciones en 24 horas
que se debe priorizar las necesida-
des y evaluar la capacidad de pago 
en base a ingresos permanentes. 

“Identifica cuánto representa 
tu endeudamiento actual en pro-
porción a tus ingresos mensua-
les. Diagnostica si aun tienes ca-
pacidad de endeudamiento en 
función del monto y tipo de deu-
da que ya tienes. Recuerda que 
los créditos hipotecarios y auto-
motrices tienen condiciones que 
aseguran el cobro inmediato del 
total de la deuda en caso de mo-
rosidad”.

El cierre del primer día del 
CyberDay 2021 trajo positivas 
noticias para el sector. Superan-
do las expectativas, el total de 
transacciones sobrepasó por pri-
mera vez la marca de los 2 millo-
nes de pedidos, por montos cer-
canos a los US$ 250 millones. De 
este modo, la fecha se convirtió 
en el día de mayores ventas en la 
historia del comercio electróni-
co chileno. 

El alto interés de los consumido-
res quedó reflejado en las casi 150 
millones de visitas a los sitios par-

mes del año anterior. “Como sabe-
mos, entre marzo y septiembre de 
2020 tuvimos IMACEC muy negati-
vos, por lo que las bases de compa-
ración serán bajas. Lo anterior, 
siempre y cuando sigamos mante-
niendo apertura parcial de la acti-
vidad económica y no volvamos a 
caer en cuarentenas generales que 
restrinjan nuevamente la movili-
dad de los trabajadores y consumi-
dores, lo que afecta la producción de 
las empresas”.

Antes de concretar 
la compra
Revisar en detalle la fecha de entrega 
del producto. Por la alta demanda 
muchas veces los plazos se extienden 
demasiado.   
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Comercio motor de reactivación 
Pese a lo anterior, se destaca el 

dato objetivo del +14,1% como 
prueba fehaciente de la reactiva-
ción económica incidida fuerte-
mente por el sector comercio, que 
creció un 33,1%, explicado por 
ventas mayoristas y minoristas y 
en parte por las ventas del sector 
automotriz. 

Para la directora de Postgrados 
de la USS, Karin Bravo, destacó ade-
más el rol de los Servicios, represen-
tados por Educación y Salud, que  
crecieron un 16,3%.  

“Esto muestra la relevancia que 
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TAZA DE VARIACIÓN PORCENTUAL

FUENTE: Banco Central de Chile
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Imacec (variación anual)

Imacec desestacionalizado (variación mensual del promedio móvil de 3 meses)

reflejando el aumento de las restric-
ciones a la movilidad de las perso-
nas respecto del mes anterior. 

Para el académico de Facea Ucsc, 
Andrés Ulloa, es importante recor-
dar qué sucedía en abril de 2020, 
cuando se desplegaron una serie 
de restricciones de movilidad y 
apertura comercial que afectaron 
notoriamente el andamiaje econó-
mico, en especial sector comercio 
y servicios, con ausencia de proto-
colos de atención. 

“A futuro se verá un crecimiento 
importante respecto a 2020, pero 
decayendo a fines de año, con un 
PIB de entre 5% a 6%, incluso opti-
mista hablan cerca del 7%”. 

ticipantes. El crecimiento de las 
transacciones superó el 40% y el 
del valor de las ventas el 30% real. 

El abogado de Defensadeudo-
res.cl, Felipe Besnier,  recomendó 
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CONCLUSIONES DE DIÁLOGO ONLINE QUE ABORDÓ EXPERIENCIAS INTERNACIONALES

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

En un momento clave de la discu-
sión regulatoria para la sostenibili-
dad de la actividad pesquera, Asipes 
recogió importantes recomendacio-
nes internacionales durante un diá-
logo online denominado “Sosteni-
bilidad de los Océanos: Pesca Ilegal 
y Seguridad Alimentaria”, que con-
vocó a la subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura, Alicia Gallardo; al espe-
cialista en pesca de la ONU,  Javier Vi-
llanueva; al dirigente español y pre-
sidente de la Coalición Internacional 
de Asociaciones Pesqueras, Javier 
Garat y a la presidenta de Asipes, 
Macarena Cepeda, quien aseguró 
que “es preciso impulsar un diálogo 
que permita promover y consensuar 
miradas para avanzar hacia un futu-
ro que nos demanda gestión integra-
da y sostenible de los recursos natu-
rales y actividades productivas”. 

 
Combate a la ilegalidad 

A través de la FAO, Naciones Uni-
das impulsa una robusta agenda 
de ordenamiento de la actividad 
pesquera, recomendaciones incor-
poradas de forma importante por 
la actual legislación chilena. Sin 
embargo, resta avanzar en el com-
bate a la pesca ilegal, que de acuer-
do a la apreciación del organismo 
internacional representa una seria 

Decisiones técnicas y estabilidad son 
vitales para la sostenibilidad pesquera
El gremio de los industriales defiende el 
arrastre como mecanismo de seguridad 
alimentaria y aseguran que puede 
desarrollarse dándole sostén al sector 
pesquero en el tiempo.    

amenaza a la sostenibilidad de la 
actividad pesquera. El represen-
tante de la entidad anunció que “en 
febrero de este año se le solicitó a la 
FAO trabajar en directrices o meto-
dologías para que los estados pue-
dan estimar el volumen que se cap-
tura fuera de lo establecido en la ley, 
de manera que no solamente ob-
tengan datos numéricos, sino que 
también identifiquen brechas para 
fortalecer el combate”. Agregó que 
no solo hay que considerar el plano 
extractivo, sino que revisar toda la 
cadena productiva.    

Asumiendo la integralidad de 
este desafío, la subsecretaria de Pes-
ca y Acuicultura, Alicia Gallardo, 
recordó acciones de gobernanza 
como coordinación de flota o veda 
voluntaria para concientizar en sos-
tenibilidad como mecanismo ba-
sal para un control efectivo. Aunque 
reconoció que “debemos avanzar 
hacia la pesca legal, que el consumi-
dor reconozca la pesca legal como 
un atributo a la hora de elegir”. 

seguridad alimentaria, comentó el 
dirigente del principal gremio pes-
quero industrial de la Unión Euro-
pea, Javier Garat.

Justo cuando se discute restringir 
severamente el arrastre en la captu-
ra de merluza común la experiencia 
europea es elocuente. “No hay artes 
ni buenas ni malas y el arrastre es 
justamente uno de los más regula-
dos del mundo y que contribuye a la 

Corfo y Urbanatika lanzan “Biobío Hackaton”
workshop y ponencias en tecnología 
digital, inteligencia artificial e internet 
de las cosas para adecuar y adaptar 
contenidos técnicos hacia estudiantes 
de enseñanza media, con la finalidad 
de incentivar la creación de ideas y de-
sarrollo de proyectos de innovación. 

Diego Elorza, director de la Fun-
dación Urbanatika señaló que me-
diante el desarrollo de workshop en 
economía circular e innovación so-
cial, buscan “visibilizar oportunida-
des de negocio”. (EMC)

Según se informa desde Corfo Bio-
bío, son casi $23 millones los que otor-
gó  el Comité de Desarrollo Produc-
tivo Regional a la Fundación Urbana-
tika para la promoción de la cultura 
del emprendimiento y la innovación 
en estudiantes de establecimientos 
educacionales de enseñanza media 
de la provincia de Arauco. 

El proyecto tiene como uno de sus 
objetivos ejecutar una metodología 
educativa sobre la base de una Hacka-
ton, mediante el desarrollo de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

-4,6%
disminuyó el desembarque pesque-
ro durante abril, según informó 
ayer el INE.

Oportunidades 
de negocios
Diego Elorza, director de Urbanatika, 
señala que mediante workshop en econo-
mía circular e innovación social buscan 
“visibilizar oportunidades de negocio”.  

EL ARTE DE PESCA de arrastre 
ha sido fuertemente criticado 
por ONGs y por el propio sector 
artesanal chileno. 
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“Quedarse en casa no es sólo un hecho vinculado a la salud familiar o individual, sino que tam-
bién es un imperativo político y cultural. Político, por el deber como ciudadano de este país; y cul-

tural, porque es un hecho humano la vida con otros, en sociedad”.     

Javier Ramírez, director Magíster en Arte y Patrimonio UdeC

#MeQuedoEnCasa

Colombia es uno de los países 
dentro del continente americano  
que destaca por sus variados y pe-
gajosos estilos musicales. Un mun-
do musical que se ha alimentado 
por años de cruces culturales y que 
en la actualidad se abre también ha-
cia la electrónica.  

Precisamente, de esta tenden-
cia y sonoridades proviene Julio 

Cultura Ucsc hará conversatorio y taller 
online con el DJ colombiano Julio Victoria

Cita online que pretende aden-
trarse en los orígenes y futuro de 
este popular estilo de música, el 
cual desde finales del siglo pasado 
se ha masificado alrededor de todo 
el mundo. 

El DJ colombiano, y también pro-
ductor musical,  estará acompaña-
do del DJ nacional Diego Cantilla-
na y de Angélica Díaz.
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Victoria, reconocido DJ colombia-
no que será protagonista de “Una 
ventana hacia la música electróni-
ca colombiana”, taller y conversa-
torio que realizará mañana, a las 
18.00 horas,  a través de la platafor-
ma Evius del Ministerio de Relacio-
nes Exteriores, así como de las re-
des sociales de Cultura Ucsc y del 
Museo del Sonido. 

ESTE SÁBADO ESTRENA SU PRIMER CAPÍTULO

Serán en total 12 capítulos, con 
invitados de diferentes generacio-
nes y misceláneo sonido, los que 
protagonizarán una nueva tem-
porada de La Hora del Gnomo, 
programa creado y conducido por 
el reconocido y experimentado 
músico penquista, Mauricio Melo. 
Espacio que cuenta con financia-
miento del Fondo de la Música 
2020 y que este sábado a las 21.30 
horas, vía Canal 9 Regional y canal 
de YouTube de Leufü Estudio, es-
trenará su primer capítulo.    

“Abriremos esta especial versión 
pandémica con la banda Cetáceos 
que, si bien son muy jóvenes, tienen 
mucha experiencia como grupo, 
además de tener un disco increíble. 
Quisimos partir con ellos por ser 
una propuesta súper interesante y 
que ha venido desarrollando su 
propuesta de manera muy profesio-
nal este último tiempo dentro de la 
‘comarca’. Me acordé mucho de su 
presentación en el último REC, no-
table, y que seguirán dando mu-
cho que hablar”, comentó Melo. 

El programa, cuyo origen se re-
monta hace ocho años atrás y que 
ha vivido diferentes temporadas 
con algunas pausas entremedio, 
contempla también, para esta ver-
sión pandémica, a Paolo Murillo, 
Rocío Peña, The Polvos!, Dayano, 
Análoga, Franco Blues, Mowasee, 
Nadrxn, La Julia Smith, Mathias 
Encina (Fiatta Montefango) y Can-
táreman.  

“Estamos muy contentos con el 
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El programa, encabezado por el incombustible Mauricio 
Melo, desarrollará una nueva temporada hasta agosto con 
destacados proyectos musicales nuevos y consolidados.

la pandemia y las diferentes cua-
rentenas, se debieron retrasar su 
producción y grabaciones, las que al 
final de cuentas se realizaron en 
una antigua casa (de los padres de 
Melo), ubicada en Pedro de Valdivia, 
durante la época estival, respetan-
do todas las respectivas medidas 
sanitarias y dándole una renovada 
y distinta impronta al espacio.  

“Se nos otorgaron diferentes pró-
rrogas, por parte del Ministerio de 
las Culturas, nadie nos apuró para 
poder concretar el proyecto, pero  
quería aprovechar el espacio del ve-
rano para hacerlo. La idea era dar-
le un giro , variar un poco el forma-
to que veníamos haciendo y cierta-
mente la pandemia nos ayudó a 
poder lograr eso. Una instancia mu-
cho más íntima y cercana, por su-
puesto, cuidando los protocolos y 
aforos permitidos”, explicó el tam-
bién guitarrista. 

Añadiendo que “la propuesta es-
tética de este año tiene harto que 
ver con rescatar ese espacio  donde 
crecí (casona con mansarda, espe-
cie de ático)  y en que se generó mú-
sica. Con invitar a los exponentes 
musicales a este lugar histórico, a 
esta especie de ‘refugio sonoro’ 
como le pusimos. Y lo más entrete-
nido ha sido rescatar el equipo ori-
ginal con que comenzamos este 
proyecto. Destaco el trabajo de Ar-
turo Barra, que sería el  director ar-
tístico de esto, y también de Rodri-
go Álvarez Araya, gran amigo mío”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La Hora del Gnomo vuelve con nuevo 
ciclo y misceláneo cartel de invitados

resultado, creo que el line up está de-
masiado interesante y variado, tra-
tamos que fuera así, con exponen-
tes nuevos y otros no tanto. Por 
ejemplo, tendremos a Cantáreman, 

quien fue el protagonista del primer 
capítulo de La Hora del Gnomo el 
2013, lo cual reencontrarnos con él 
fue muy grato, además de que par-
ticipó dentro del equipo que produ-

jo estas nuevas sesiones”, destacó el 
conductor del espacio. 

Originalmente estaba proyecta-
do concretar la realización del pro-
grama el año pasado, pero debido a 
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MAURO MELO, 
quien encabeza 
este proyecto, ya 
piensa en la 
siguiente 
temporada del 
espacio, cuyas 
grabaciones serían 
en primavera.  

JULIO VICTORIA lleva 
años cultivando la 
electrónica y sus diversos 
cruces desde Colombia. 
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“Quedarse en casa es la mejor manera que todos salgamos adelante en esta pandemia que nos 
está atacando. Si todos estamos unidos y aportamos, podremos superar este virus”.   

Paula Pareto, judoka

#MeQuedoEnCasa

JUAN LUVERA Y EL DURO MOMENTO ACERERO

Inquietud en Huachipato ante 
una situación evitable. El equipo de 
Luvera acumuló su cuarto partido 
sin marcar goles, peligrosamente 
se hunde en la tabla y sus soldados 
están agotados físicamente. “Es un 
análisis que hay que hacer puertas 
adentro con el área médica del club. 
Hay que agregar además el trajín de 
la competencia internacional, los 
viajes, 50 horas en bus, en fin. Es un 
componente de muchos factores 
que debemos analizar una vez se 
pare el campeonato”, respondió el 
DT de Huachipato, Juan Luvera, en 
relación a la merma física que tiene 
complicado al acero.  

Enérgico y motivado se le había 
visto al técnico de la usina en sus 
primeros partidos, pero en la caída 
ante Deportes Antofagasta se le 
notó frustrado, inquieto, pero por 
sobre todo resignado. “Llevamos 
cuatro partidos sin convertir, con 11 
goles en contra y, bueno, es una si-
tuación compleja de la cual soy el 
responsable. Lamentablemente su-
frimos varias lesiones de jugadores 
que participaban desde el inicio y el 
equipo perdió forma. Rescato la en-
trega, actitud y valentía del equipo 
aún cuando por diferentes matices 
no se juega bien”, agregó Luvera. 

Seguramente lo ideal para el DT 
y el plantel sería irse a descansar 
unos días, retomar las prácticas y 
partir desde cero, pero la realidad es 
otra. El desgaste de disputar Copa 
Sudamericana y torneo local con 
un mismo once titular tiene muy 
complicado a Huachipato, que para 
este torneo sólo incorporó a César 
Huanca (309 minutos y un gol) y 
Carlos Lobos (ni siquiera ha sido 
citado por un desgarro).  

“Hemos sufrido desajustes en las 
tres líneas (defensa, mediocampo y 
ataque) y no nos encontramos en el 
juego. Esperamos revertir cuanto 
antes esta situación. Tenemos que 
seguir con la frente en alto y en bus-
ca de un triunfo”, añadió el DT. 

“Las lesiones han 
hecho que el equipo 
pierda forma”
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El DT de Huachipato analizó los factores que tienen a su 
equipo penúltimo en el torneo. “Es una situación compleja de 
la cual soy el responsable”, aseguró el argentino.  

En riesgo 
Huachipato acumula seis puntos 

de 21 posibles en el torneo local y a 
nivel internacional ya se quedó con 
las manos vacías. Si bien tiene un 
once titular competitivo, la serie de 
lesiones de jugadores claves, más la 
expulsión de Sepúlveda, tienen muy 
inquieto a Luvera. “Los que ingresan 
entrenan igual y quien arma el equi-
po soy yo, por ende soy el responsa-
ble. Los factores de las lesiones pue-
den ser múltiples y los charlaremos 
puertas adentro. En el receso hare-
mos un balance en todas las áreas, 
recuperaremos futbolistas y vamos 
a preparar la Copa Chile junto a 
todo lo que queda por jugar”, dijo el 
argentino.   

El acero solamente supera en la 
tabla a Wanderers, equipo que en 8 
partidos tiene sólo un punto. Pero, 
como en el fútbol y la vida siempre 
hay revancha, Huachipato tendrá 
dos partidos antes del receso por 
Copa América para no pasar susto 
con el descenso. “Pensaremos en 
Everton y luego en Palestino. Re-
cién ahí pararemos. Venimos jugan-
do cada tres días y es mucho. No po-
demos perder la forma y el buen 
trabajo que se viene haciendo”, ce-
rró el técnico de la usina. 

Por ahora, y tanto por lesiones, 
expulsados y convocados a la “Roja”, 
son bajas en el equipo: Castellón, 
Lobos, Sepúlveda, Garrido, Poblete, 
Rodríguez y Ramírez. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

POS CLUB PTS PJ PG PE PP GF GC DIF
1 A.Italiano 16 8 4 4 0 8 4 4 
2 O'Higgins 16 9 4 4 1 7 6 1 
3 La Serena 15 9 4 3 2 13 5 8 
4 U. Católica 15 8 5 0 3 12 9 3 
5 U.Española 14 9 4 2 3 14 11 3 
6 La Calera 14 8 4 2 2 7 7 0 
7 Ñublense 13 9 4 1 4 16 12 4 
8 Colo Colo 13 8 4 1 3 10 10 0 
9 Everton 12 8 3 3 2 7 10 -3 
10 Antofagasta 11 8 3 2 3 12 11 1 
11 Cobresal 11 9 3 2 4 10 10 0 
12 U. de Chile 11 8 3 2 3 7 7 0 
13 D. Melipilla 11 9 3 2 4 10 11 -1 
14 Palestino 7 6 2 1 3 7 9 -2 
15 Huachipato 6 7 1 3 3 8 10 -2 
16 Curicó U. 6 9 1 3 5 8 14 -6 
17 S. Wanderers 1 8 0 1 7 4 14 -10
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incorporó Huachipato en este 
mercado a un plantel muy 
corto. Huanca y Lobos, este 
último, aún no ha debutado.

jugadores
2
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ALFREDO TOLEDO EN EL SUDAMERICANO DE ATLETISMO

Apenas superando los 23 años, el 
angelino Alfredo Toledo se viene 
consolidando como uno de los me-
jores atletas de la región y de lo 
más destacado del país. Desde que  
sorprendiera a todos con su nota-
ble  participación en el Grand Prix 
Sudamericano 2020 de San Fer-
nando, consiguiendo titularse 
campeón en los 1.500 metros pla-
nos, no ha parado de mantenerse 
al tope de la prueba cada vez que 
le toca salir a la pista. 

Así lo hizo este año en el Cam-
peonato Nacional realizado en Co-
ronel y, más recientemente, en el 
Nacional llevado a cabo en Valpa-
raíso, donde con 3 minutos, 51 se-
gundos y 36 centésimas, obró lo 
necesario para  tener un lugar en la 
52.ª edición del Campeonato Sud-
americano de Guayaquil. 

Siendo uno de los dos repre-
sentantes regionales en la compe-
tencia junto a la medio fondista 
penquista, Josefa Quezada (ade-
más del especialista en salto lar-
go, Daniel Pineda, que corre por 
un club de Santiago), Toledo man-
tuvo el tranco firme para com-
pletar una buena pasada por tie-
rras ecuatorianas, donde finalizó 
en los lugares de avanzada de su 
categoría. 

Sigue creciendo así uno de los  úl-
timos grandes proyectos de Bio-
bío, cuyo entrenador, Jorge Grosser, 
no esconde su deseo de llevarlo en 
plenitud de capacidades a los pró-
ximos Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023. 

 
Motivación al tope  

El deportista del Club Deportivo 
Universidad del Bio Bío, y también 
representante del Club Atlético de 
Los Ángeles, se ubicó en la octava 
posición de la final de los 1.500 me-
tros planos y, lo más importante, 
haciendo su segunda mejor marca 
personal de la temporada, pero en 
un escenario de alta exigencia. Un 
rendimiento que lo dejó esperanza-
do para lo que viene. 

“Fue una competencia de alto 

Un paso adelante en un camino 
que espera llegue a Santiago 2023
El angelino finalizó en el grupo de avanzada en la final de los 1500 metros planos del certamen 
internacional, desarrollado en la ciudad de Guayaquil. El pupilo de Jorge Grosser es una de las apuestas 
regionales para los próximos Panamericanos.  
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pre duro clima guayaquileño, To-
ledo reconoció que su entrena-
miento le permitió estar en buen 
estado. “Me sentía bien, vengo en-
trenando de excelente manera, 
pero a veces pasa que no se dan las 
cosas exactamente como uno qui-
siera. Así es que quedo con una es-
pina en este sudamericano, creo 
que faltó una mentalidad más fría 
al momento de ponerse en la línea 
de partida, pero entiendo que eso 
se debe también a la inexperiencia 

en esta clase de competencias”, 
reconoció el deportista, que ya se 
pone nuevos desafíos. “Antes de 
que termine el primer semestre, 
me gustaría correr nuevamente y 
bajar mi marca. Luego, ya para el 
segundo semestre, el objetivo se-
ría ir a los Juegos Deportivos Na-
cionales, si se logran hacer”, sen-
tenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

calibre que me motivó muchísimo 
para seguir entrenando y prepa-
rándome para los siguientes even-
tos.  Realicé mi segunda mejor mar-
ca del año, con 3 minutos, 47 se-
gundos y 90 centésimas. Y si bien es 
cierto en el plano interno esperaba 
una mejor marca para este evento, 
hay que reconocer que fue mi pri-
mer sudamericano por lo que que-
dé muy motivado”, manifestó el 
atleta de la región. 

Sobre su adaptación en el siem-
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ALFREDO 
TOLEDO (a la 

izquierda) en la 
meta de los 1500 

metros planos de 
Guayaquil  junto 

al también 
exponente 

nacional de la 
distancia, Esteban 

González.
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recién cumplirá 15 años, 
juega desde los 10 y salió de 
la cantera vialina. Su sangre 
es aurinegra.

de junio
21

Solo cinco días para el regreso de Lota
Han sido semanas de impacien-

cia y mucho diálogo para mantener 
tranquilo a un joven plantel que 
confía en el proyecto, pero no tiene 
contrato que los amarre. Costó, 
pero Lota Schwager ya tiene fechas, 
que solo falta que sean aprobadas 
por el directorio, y el regreso a los 
entrenamientos sería el lunes 7, 
proyectando el inicio de Tercera 
División para el 10 de julio. 

El humo blanco salió luego de 

pendían todas las actividades de la 
Tercera, incluyendo inscripción de 
jugadores, trámites de clubes y, 
desde luego, las prácticas. Por otra 
parte, la Tercera B no tiene luz ver-
de, por el momento. 

Los últimos refuerzos para el 
técnico Mario Salgado son los de-
lanteros Carlos Méndez (Colegio 
Quillón) y Alan Lagos (Cauque-
nes)  y el volante Francisco Aran-
cibia (Vallenar).

FOTO: MARIO SALGADO

una reunión por zoom donde los 
clubes fueron informados por el 
directorio de contar con la venia 
del Ministerio del Deporte, siem-
pre que cada institución tenga 
aprobado su recinto de entrena-
miento por parte de la Comisión 
Sanitaria de Anfa. 

De esta manera, la Tercera Divi-
sión arrancaría la segunda sema-
na de julio. Recordemos que el 3 de 
abril la Anfa informó que se sus-

MARCÓ UN GOLAZO FRENTE A IQUIQUE

“A veces me miran cómo dicien-
do: qué hace aquí esta niña de 14 
años”, cuenta Martina Oses, con 
una sonrisa. Pero lo llamativo es 
que, a su corta edad, tiene una ma-
durez inusual en la cancha: anotó 
un golazo desde fuera del área en el 
3-1 sobre Iquique y, al dialogar con 
ella, se nota que tiene clarísimo 
adónde apunta y que no basta con 
talento. “Es difícil juntar el colegio 
con los entrenamientos, pero si es 
por lo que una quiere, te las ingenias 
como sea”, apuntó. 

Cursa Segundo Medio en el Bri-
tish School y explica que “a las 9 
empiezo mis clases, a las 13.30 ter-
mino y tengo que almorzar para es-
tar a las 14.30 en el entrenamiento. 
Salgo a las 17.30 y llego a estudiar. Se 
me pasa volando. Mis papás siem-
pre me han apoyado, porque esta es 
una pasión de familia. Mi bisabue-
lo Hugo y mi tío Rómulo fueron 
campeones del Regional y ahora 
soy yo la que defiendo a Vial”. 

Su papá, Carlos, es preparador 
de arqueros. Ella, una volante que 
partió el año como suplente y al se-
gundo juego, contra Colo Colo, ya 
era titular. “El profe se la jugó por mí, 
no le importó mi edad. Ahí me toca 
responderle y creo que lo he hecho. 
Me gusta el pase entre líneas y rema-
tar al arco, aunque no lo había he-
cho tanto hasta ahora”. 

 
Golazo en Collao 

Minuto 83, Iquique había descon-
tado y quedó a un gol de Fernández 
Vial. Un centro es despejado de ca-
beza, queda en los pies de Martina 
y, con precioso zurdazo desde fue-
ra del área, pone el balón sobre la ca-
beza de la portera rival. 

“Dicen que fue golazo”, bromea al 
recordarlo y agrega que ”fue emo-
cionante, porque es mi primer gol 
como profesional y lo que más que-
ría era dedicárselo a mi compañe-
ra (Norma), porque había fallecido 
su padre. Ella es una de las compa-
ñeras que siempre me ayuda, me 
aconseja, lo mismo que la Nino (Le-
caros), Mariana (Oyarzo). Todas me 
apoyan mucho, me dicen qué hacer 
en algunos momentos o en qué pue-

Martina: diamante de 14 
kilates y sangre aurinegra 

nimos trabajando desde febrero. La 
pretemporada ayudó a lo futbolís-
tico, pero también a conocernos, a 
que se lograra la química de equipo 
que se ve al jugar”. 

 
Sueños de rojo 

Juega fútbol desde los 10 años y 
confesó que “en la familia todos 
me dan consejos, tienen mucha 
experiencia. El tío Rómulo me dice 
principalmente que me divierta, 
que lo pase bien cada vez que tomo 
una pelota”. 

Y ya se los imagina en la tribuna. 
“Lo que más quiero es que vuelva el 
público, me los imagino a todos ahí 
arriba, mi hinchada número uno. 
Desde el primer día, con Vial nos di-
jimos que el objetivo sí o sí era me-
ternos en playoffs y ahí puede pasar 
cualquier cosa. Personalmente, 
quiero llegar un día a la selección y 
mantenerme. No me conformaría 
solo con llegar, mi sueño es quedar-
me”, sostuvo la “20” vialina. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Aún no cumple 15 años y es titular en este campañón aurinegro. Su apellido, Oses, 
tiene larga historia en la “Maquinita” y ella es la elegida para abrir otra vez ese libro.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

do mejorar”, afirmó. 
Ha jugado dos de cuatro parti-

dos como titular en este Vial que 
suma 9 puntos y se ubica en tercer 
puesto del grupo, consolidado en 
zona de clasificación. La “Marti” co-
mentó que “creo que somos un equi-

po muy compacto, confiamos mu-
cho en nuestra defensa y sabemos 
que si hacemos un gol podemos 
mantener esa ventaja. De visita no 
nos han anotado goles. Por eso es-
tamos entre las líderes. Llegaron 
muchas jugadoras nuevas, pero ve-
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10/15 9/15
LOS ÁNGELES

10/22
SANTIAGO

11/15
CHILLÁN6/20

RANCAGUA

10/18
TALCA

6/14
ANGOL

7/13
TEMUCO

5/12
P. MONTT

12/15
JUEVES

11/15
VIERNES

6/13
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Justino, Juvenal

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Plaza Perú 111-115, local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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